

# EL PACIFICO

--- ORGANO DE LA FUSION REPUBLICANA-CIVILISTA ---

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 19 DE AGOSTO DE 1915

Nº 2.541

## EL PACIFICO

Semidiario político independiente. — Fundado en 1895

EDITOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: EMILIO ALPIZAR A.

### De la política palpitante

Misea Celestina engalana sus columnas de buena alcahueta con el retrato de un mulatón y una proclama dirigida por éste a sus conciudadanos, más o menos en los siguientes términos:

"A la lid compatriotas!

Ciudadanos a la lid!!

Reclamado insistentemente por un millar y quinientos mil de vosotros, de todos los ámbitos del Continente, para candidato a una Curul en la Representación Nacional, aunque sin ejecutorias, pero con mi ancha conciencia y mi título de doctor en derecho de la Universidad de Boruca, sí puedo ofreceros que desempeñaré brillantemente tan altas y honrosas funciones, como ningún tico sería capaz de hacerlo, porque habéis de saber vosotros que todos mis compañeros de Cámara—a quienes podéis interrogar—están sorprendidos y maravillados de mis dotes oratorias y de mi sin igual pericia en el arte parlamentario.

Podéis también interrogar a las barras, sobre la gentileza de mis maneras y la majestad imponente de mi físico, cuando hago gracia a mis compañeros de repetirles mi único y célebre discurso que tantas veces me habéis oído en las distintas francachelas, soirés, exámenes, bautizos y reuniones políticas.

Hablaros de derrota sería una injuria; el Calvario para mí no existe; era preciso que me arrebataran las arcas municipales y el Rancho de Aranjuez. El Tabor me sonríe con encanto, y aunque mis adversarios son una partida de canallas, como que vienen del pantano, sus dicterios y vociferacio-

nes, me darán nuevas y vivificantes fuerzas para pisotearles una vez más.

El programa, o la bandera o la plataforma que os ofrezco, queda sintetizada así: hacer que el Estado apruebe una nueva tarifa de impuestos urbanos con un cincuenta por ciento sobre la que ahora existe: mantener en sus puestos a todos los chupóteros actuales de la exangüe Tesorería: vender el Palacio municipal, única propiedad que se ha salvado de la subasta, de las muchas fincas que recibí: aumentar, equitativamente con los servicios que presta, la subvención del muy célebre Presbítero Montoya y crear subvenciones para los curatos de Paquera, Lepanto, Manzanillo, Chomes y Chacarita: acrecentar la deuda municipal a medio millón: construir un mercado de cemento armado, porque el actual es de hojalata, adecuado para la población que habrá el año 2400: contratar otra cañería, porque la actual está desbaratándose y las aguas contaminadas

De esta manera quedará Puntarenas capacitada para el gran movimiento comercial, agrícola e industrial a que la tiene predestinada su posición excepcional, colocada como se halla entre dos mares, el Estero y la Bahía.

Ciudadanos a la lucha!

Puntarenas, 14 de agosto de 1915.

J. DE P. MAMADOR"

Sin ambajes confesamos, que con este programa se la llevan los amadores de Fancho. Los pobres fusionistas se quedarán tirando tablas!

UN CIUDADANO

### PA RECIO EL PEINE

"El Correo de Poveda" ha venido publicando un artículo largo y latoso, en entregas, firmado Coco-Bacilo, con el ampuloso título de "Análisis de la actuación en la política costarricense de don Clodomiro Figueroa Cundanedo".

No vamos a refutar la lógica de pascón que aplica Coco-Bacilo, por la cual deja escapar del tema que se propone, todo lo que un espíritu noble y observador habría encontrado en la vida política del señor Figueroa para enaltecer a quien en todo revela un nivel superior al común. El juicio que en ese artículo se aplica, es como el de las moscas que recorren todo el cuerpo sano, para detenerse en donde encuentran podredumbre. Es que los críticos del señor Figueroa, lo mismo Coco-Bacilo que el cura Montoya, que León de Lona, son hombres moscas.

El Coco-Bacilo del cuento, desde el comienzo, comprendimos que no está en Esparta sino que tiene su endemia en San José, se cultiva como parásito en una

oficina fiscal, donde se pasa envenando sin hacer nada útil, se inocula o tres veces por día al diputado Amador, de preferencia en horas de almorzar donde Morrongo y se introduce en cierto viejo madrotero terror de "chapulines" guanacastecos. Realmente no consideramos que merezca el honor de la refutación ese haz de cuenteretes. Así pensábamos, antes que pareciera el adminículo; ahora que pareció con tanta más razón. Figúrense ustedes que a las postres traé a cuento al finado Moisecillo Aguilar, su ridícula Jefatura y la casa vieja que fue estación. No hay más que hablar. Pareció el peine. ¡Quién podría traer a escena ese entremés tan olvidado y tan desacreditado a la vez! Juzgue el lector benévolo. El Coco-Bacilo, que para honra de Figueroa no ha estado en sus intimidades, ni conoce su historia sino por lo que la maledicencia la ha contado, acumula fechas, disloca hechos, los presenta conforme los concibe su sentido perverso y concluye por negarle a sus ac-

tos toda tendencia noble y levantada, sin caer en cuenta que quien todo lo niega todo lo confiesa. Pero también es cierto, que falto de memoria, calla hechos que hemos censurado y que un narrador tan minucioso no ha debido dejar en el tintero.

Va un ejemplo: Allá en Abril de 1914 (en plena dictadura de Figueroa) Coco-Bacilo inoculó al entonces Jefe Político de Esparta, Pérez Peinao, en forma de articulillos soeces. Muy acongojado estaba Peinao con el molesto bacilo, cuando Figueroa, aprovechando el estado de su ánimo, en una hermosa tarde que una concurrencia se arremolinaba para ver dos ahogados en Paires que traían en carreta, puso en manos de Peinao un recio danto y le ordenó descargarle unos cuantos azotes al mismísimo Coco-Bacilo.

Peinao tomó el danto y cumplió el mandato con no menos resistencia de la que opusó Sancho Panza, a la orden de azotarse a sí mismo, impuesta por don Quijote, para desencantar a Dulcinea. Era de ver y morirse de risa a Peinao, jadeante y sudoroso, apurado, dando cumplimiento a lo ordenado, y a Coco-Bacilo con ojillos de rata, brillantes y temblones, buscando donde meter la cabeza como avestruz corrido con semejante azotaina.

Hoy como ayer, el guazón de don Clodo sigue riendo cuando los ve tan panzones y tan comadres.

¿Cómo es que se ha olvidado este episodio, comentado y ocurrido bajo la dictadura de don Clodo en Esparta? ¿No es eso imperdonable en un historiador?

En cambio Coco-Bacilo, concitando inútilmente animosidades a Figueroa, llega hasta atribuirle la responsabilidad en el litigio de los señores Cano y B. nnefil, en el que tuvo tanta intervención como en el Concilio Euménico; lo hace responsable de que no hay Club Social en Esparta, le inculpa de no haber empleado su hacienda propia en obras públicas y no haberse acogido a una cueva desnudo, como los solitarios de la Tebaida, en fin váyanse Udes. de espaldas, se le hace responsable del estado actual de la iglesia: ruinoso, abandonado, lamentable.

Entrevistado el que suscribe con el señor Figueroa, refiriéndome al último cargo, el interpelado no pudo contener la carcajada.

"¡Habrás visto ganzápiro ignall—nos decía don Clodomiro. Figúrese usted la intervención que podrá tener una persona como yo, tan distanciada de la casa cural en estas cosas de iglesia.

Yo a lo más soy un contribuyente en lo racional, sin voz ni voto. Allá Coco-Bacilo que ayudó a consumir el producto de cincuenta y dos turnos correspondientes a los cincuenta y dos domingos del año de 1913, vaciando con su compinche, el de cogulla, hasta las vinajeras. Buenas orgías y comilonas costeadas por el pueblo creyente de este lugar, que sabe para lo que da su óbolo, pero no en lo que se invierte, porque ti ne o j s v no ve, tiene oídos y no oye. Yo nunca he sido miembro de la Junta Edificadora, ni lo permita Dios. Yo quiero presentarme ante el Señor con todos los pecados políticos que quieran colgarme, pero con las manos limpias". Esto dice don Clodomiro y razón tiene.

Figueroa, es lo cierto, que ha vencido siempre a sus enemigos y eso los desespera; ya como Yglesista o Esquivelista, ya Cletista o Fernandista, con cualquier bandera que empuñe y en cualquier terreno los vence, y si no, recuerde Coco-Bacilo: En la última campaña política, armado usted con la autoridad local y todas sus zanganadas, con el apoyo del gobierno y la enemistad de don Ricardo en juego, como usted mismo lo declara; enemistad no producida por el acuerdo de 27 de enero 1912 que nada tiene de ofensivo o desdoro sino por su fernandismo, por las maderas de Cabezas en la zona de Caldera y sobre todo por los chismes suyos; usted con las Juntas Electorales, formadas a su sabor, con dos miembros a la orden en cada una de éstas y las trampas al uso; con la alianza del Partido Civil, al que usted traicionaba, en fin, con todos los re-

ursos imaginables y así con todo—¡oh vergüenza! ¡oh desprestigio!—se le cayó el palo de las mancas; y hoy tiene valor para alegar que si la mayoría sólo fue de tanto y no de cuanto y torpezas por el estilo. Y es que ustedes sólo pueden vencer a Figueroa en el campo de los chismes, de la impostura y de la baja intriga; allí sí Figueroa es un indefenso y usted, Coco-Bacilo, un aventajado general. Figueroa se respeta así mismo y usted se arrastra. Pero con el tiempo tendrán que confesar que la actuación de Figueroa fue siempre honrada y definida; por eso se le aprecia y se le vale. Usted señor Coco-Bacilo, con toda la tocina venenosa de su lengua, no podrá hacer mella en la coraza brillante de esa reputación no desmentida. Esperemos.

VERITAS

### CAMPO SOLICITADO

Hemos vacilado bastante para resolvernos a tocar al señor Poveda. Nuestros lectores se habrán enterado ya de la interpretación que este apreciable señor dió a nuestro articulejo publicado en una edición anterior de "El Pacífico" con el seudónimo X, y el aguacero tremendo de epítetos injuriosos, que se sirvió prodigarnos, por la candidez nuestra, de querer discutir con él, un punto de alta moralidad política y social, condensado en estos términos:

"Convéne analizar, así en su vida pública como privada, a las personas que aspiren a puestos de elección popular?"

Queriendo nosotros llevar la afirmativa, adugimos unos pocos argumentos y citamos un caso, de los muchos que conocemos, aplicables a esta tesis, y esto dió pie al señor Poveda para adoptar la actitud de víctima, cuando en realidad—y lo decimos con la hombría de bien que nos caracteriza—no hemos tenido la intención de agraviarlo ni directa ni indirectamente.

Algunos de los que él considera sus amigos, o tal vez su imaginación demasiado susceptible, lo llevaron de deducción en deducción hasta encontrar lo que más le hería.

Por educación e idiosincracia, jamás prestamos oídos a cuentos de comadres y mucho menos hacernos eco de maledicencias.

Declaramos esto de la manera más sincera, no porque temamos las consecuencias de nuestros actos, sino como un mandato del deber. Pero a la verdad, nos ha dejado confundidos el criterio del señor Poveda; lo teníamos por persona inteligente y lista, y nunca nos imaginamos, que siendo él modesto y sin pujos, llegare a considerarse hombre público, (salvo que esté en la lista de candidatos de la próxima elección, lo cual ignoramos).

Refiriéndonos a los epítetos groseros que gratuitamente nos prodiga, manifestamos al señor Poveda, que en nada nos afectan, y que puede continuar su tarea, seguro de que no entraremos en pugilato. Nuestro temperamento ecuánime y bondadoso, encuentra siempre disculpa para todos los errores humanos.

Una gota imaginaria de acibar ha vuelto loco al hombre que más hiel ha derramado sobre muchos hogares: ar-

(Pasu a la cuarta plana)

# Tres bonitas casas en Pueblo Nuevo

Recien construidas con todo confort. A diez varas de la playa, y cien del Estero, gran solar. A propósito para veraneo de las familias del interior. Vendo muy baratas o cambio por casa o solar en San José. ---E. GARCIA

## AGUA contra las PECAS

Para evitar la aparición o la propagación de esas manchas que suelen afeitar el rostro, únase igual cantidad de agua de azahar, que agua de rosas y por cada botella de litro que se confeccione échense cinco cucharadas grandes de borato de sosa. Esta agua se usará un par de veces al día y se dejará secar sobre las pecas.

## CONTRA el MAREO

Cuando una persona que va embarcada siente los molestos efectos del mareo, debe ponerse mirando a la proa del barco y mirar siempre a la línea del horizonte.

Así evitará que los efectos del mareo continúen.

## PLAGIOS

El vendedor voceando en el Muellecito: —El PUNTARENENSE con la autobiografía del Presidente Municipal por 5 céntimos....

Caramba exclama un baturro paisano de Malvaloca ¡Paice mentira que por tan pequeña cantía se haga historia de una iminencia!

En una visita.

Se habla de jiras, comidas y bebidas.

—Mi marido y Pachito han visitado tantas poblaciones en su jalencia municipal, que pudiera decirse que son hermafroditas.

—Cosmopolita habrás querido decir, mamá--le corrigió su hija.

## Muy Nerviosa

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollie Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis periodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

## Cardui

PARA LAS MUJERES

El Cardui lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó a la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se había curado ella misma usando el Cardui, y, por lo tanto, sabía lo que el Cardui era capaz de hacer.

Si el Cardui curó a la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará a Ud. también.

¡ Pruébese! ...

## ZACARIAS RODRIGUEZ Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Co en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.

## ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : : : : PUNTARENAS

## Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

## ANTONIO MARTINEZ GARCIA

Agente - Comisionista - San Jose

Apartado 699

Se hace cargo de toda comisión que le confíen.—Compra y venta de casas, fincas, negocios y remite todos los datos de compra y venta de todo artículo que le confíen.—PRONTITUD Y HONRADEZ EN LOS PEDIDOS.

## FARMACIA LA VICTORIA

de Alejandro Garrido Tucui

SITUADA FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

Surtido renovado constantemente. Drogas puras.—Especial atención al despacho de recetas. Se acaba de recibir la famosa Pust. Pectoral del Dr. Andreu, la medicina más eficaz para curar todos las afecciones de las vías respiratorias tales como asma, catarrros, bronquitis, etc. etc. Facilita de manera prodigiosa a expectoración.

## Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

## CERVEZA HIGH GRADE (AMERICANA)

PURA = DELICIOSA = NUTRITIVA

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas.

## PARA VESTIRSE MAL EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUNA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Fbro. 25

Lado Sur del Parque Victoria

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans  
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arros

Cemento americano, alemán, sueco

Canfin

Gasolina

Harina

Pez Rubia

Soda Cáustica

Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCAND NAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,  
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,  
Punta en s. C. R.

## Harina marca AGUILA DE ORO

W. Stienvorth y Hno.

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas.

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport

Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa paracamas guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José, C. casilla R. 882

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE AGOSTO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 3	1 a m	9 a m	Miércoles 4	3 a m	9 a m
Viernes 6	4 a m	11 a m	Sábado 7	6 a m	12 m
Martes 10	7 a m	2 p m	Miércoles 11	9 a m	3 p m
Jueves 12	11 p m	6 a m del 13	Viernes 13	12 p m	6 a m del 14
Martes 17	1 a m	9 a m	Miércoles 18	3 a m	9 a m
Viernes 20	4 a m	11 a m	Sábado 21	6 a m	12 m
Martes 24	8 a m	3 p m	Miércoles 25	10 a m	4 p m
Jueves 26	11 p m	6 a m del 27	Viernes 27	12 p m	6 a m del 28
Martes 31	1 a m	8 a m			

\* Escala en Manzanillo de ida y vuelta.

SAN PABLO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 4	4.30 a m	9 a m
" 11	10.30 a m	3 p m
" 18	4.30 a m	9 a m
" 25	11.30 a m	4 p m

MANZANILLO - BALLENA		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena
Martes 3	3 a m	9 a m
" 17	3 a m	9 a m

MANZANILLO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Lunes 2	8 a m	11 a m
Miércoles 4	4.30 a m	10 a m
Sábado 7	7 a m	2 p m
Lunes 9	8 a m	11 a m
Miércoles 11	10.30 a m	4 p m
Sábado 14	1 a m	8 a m
Lunes 16	8 a m	11 a m
Miércoles 18	4.30 a m	10 a m
Sábado 21	7 a m	2 p m
Lunes 23	8 a m	11 a m
Miércoles 25	11.30 a m	5 p m
Sábado 28	1 a m	8 a m
Lunes 30	8 a m	11 a m

PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 7	7 a m	12 m
" 14	1 a m	6 a m
" 21	7 a m	12 m
" 28	1 a m	6 a m

PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 10	4.30 a m	8 a m
Viernes 20	4.30 a m	8 a m
Martes 31	4.30 a m	8 a m

CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Domingo 1	7 a m	8 a m
Martes 3	8 a m	9 a m
Jueves 5	8 a m	10 a m
Domingo 8	9 a m	11 a m
Martes 10	10 a m	12 m
Jueves 12	11 a m	1 p m
Domingo 15	7 a m	8 a m
Martes 17	8 a m	9 a m
Jueves 19	8 a m	10 a m
Domingo 22	8 a m	10 a m
Martes 24	9 a m	11 a m
Jueves 26	11 a m	1 p m
Domingo 29	7 a m	8 a m
Martes 31	8 a m	9 a m

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	¢ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 o/o de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolinhas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de ¢ 10 00 por hora.  
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

**OBSERVACIONES**

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p/o. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinhas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de ¢ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

## AGUA CALIENTE

Venga acá usted, don Pachó, y conteste: ¿qué fue usted por fin en la campaña política presidencial última?  
¿Fue duranista?  
¿Fue republicano?  
¿Fue de ninguno?  
¿Cómo se llama a los individuos que en la lucha se quedan en espera del que tenga más probabilidades de triunfo?  
¿Y cómo se llama a los que se venden al mejor postor, como los animales del fondo?

\*\*

Diga más carísimo: ¿qué ha hecho usted por Puntarenas?  
¿Cuánto vale lo que usted ha hecho?  
¿Cuánto nos cuesta lo que usted ha hecho?  
¿Sabe usted que esto sería una cuenta curiosa?  
¿Sabe usted que el día que lo supiéramos nos iríamos de espaldas?  
Y mientras tanto usted se quedaría parado como un quintal.  
¿Sabe usted, señor Quintal, que aquí en Puntarenas, como en el resto del país, "no hay más tren que el que pita" del cual nos habló tanto don Ricardo Coto Fernández en su "Republicano"?  
¿Y sabe usted que ese tren resultó verdad?  
¿Y que ha de seguir resultando?  
¿Y que al que se oponga lo apachurra?

\*\*

Una mala noticia para usted, don Quintal: el mansísimo y castísimo Montoyita fue llamado de San José, en el término de la distancia, y según se nos informa le van a tocar fajina.  
¿En tal caso quién va a ser el propagandista suyo, que subvencione la Municipalidad para Esparta y Miramar?  
Me parece que valdría la pena que nuestro Ayuntamiento, velando honradamente por los intereses comunales, sacara el puesto a licitación.

\*\*

Dicen que usted renunció la Presidencia Municipal. Pero dicen que retirará patrióticamente su renuncia.  
Cuestión de centro de gravedad. Los grandes pesos no se mueven.  
Y usted es hombre muy pesado.  
¿Si por eso lo llaman Quintal!

\*\*

Cuentan que en la última sesión municipal el nuevo Gobernador propuso sanear Las Playitas.  
Y cuentan que el trabajo no se hará porque usted dice que no hay dinero.  
El poquillo que caiga hace falta para... para los propagandistas suyos.  
¡¡¡Naturalmente!!!

COMEJEN

**Antonio Alvarez Hurtado**  
ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

**A los Agricultores**

Avisamos que la Junta de Crédito Agrícola nombrada por el Banco Internacional de Costa Rica para el Cantón Central de esta Provincia, y que formamos los suscritos, se instaló el 19 del presente.  
A todos los agricultores que necesiten auxilio pecuniario de esta Institución, suplicamos enterarse de la ley de 30 de diciembre de 1914, dirigirse para cualquiera proposición ó informe a la oficina del Señor Saravia.  
Puntarenas Jul o 22 1915.  
S. SARAVIA. FÉLIX RIVERA P.,  
Presidente Tesorero  
AGUSTIN GUIDO, Secretario

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	¢ 3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" " " " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " " " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " " " Chomes o viceversa	1-00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3-00
" " " " al mismo puerto, en segunda	2-00
" " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" " " " los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

### TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	¢ 0-50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0-40
" " " " Chomes	0-20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0-50
" " " " vacío	0-25
" " " " montura	0-25
" " " " enero de res	0-25
" " " " pies cúbico de carga	0-25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

(Viene de la primera plana)

mado como se halla de un periódico, ha podido esgrimir, impunemente, la calumnia, la injuria y la difamación contra distinguidas personalidades que jamás le han ofendido.

Así es la vida! y punto final.

X

## Del Sardinal

Por fin nos trae La Gaceta número 32 de 6 de agosto, el acta de la sesión extraordinaria celebrada por la Municipalidad del Cantón de Carrillo el día 7 de julio de 1915 y en cuyo artículo 6º trata esta corporación de informar al Gobierno acerca de las muy justas pretensiones de un pueblo trabajador y viril.

Para averiguar el contenido de dicho documento, no precisa en verdad leer hasta el fin el dicho artículo, sino que basta y hasta sobra, con fijar la atención por brevísimos instantes en aquella tan melosa frasecilla que dice: "Veríamos con gusto que esos dos distritos formaran nuevo cantón."

¿No es verdad que la frasecilla aludida encierra un mundo de hipocresía? ¿No es cierto que ella sola revela, aunque de un modo velado, un espíritu voluble y vengativo siempre dispuesto al engaño? Bien está el piropo para que caiga de suave algún ladino asalariado; pero no para nosotros los sardinales que con altivez arrojamus a las caras de los mismos, su mismo cebo con que se nos pretende dar caza.

Bien está todo ello para los débiles; para los que se pagan de zalamerías y frases huecas; pero no para nosotros, que sin contemplar personales intereses nos enfrentamos a los "grandes" y desde esta tribuna les refutamos sus argucias y sus mentiras: porque mentiras y argucias de mala fe son esos números que dan como población total de cada distrito; porque argucias y mentiras son también los datos de las distancias y estado de nuestras vías de comunicación. Y si fuera así, que acepte cada uno de ellos mi rto para que hagan en 2 o siquiera en 3 horas la jornada de Filadelfia al Sardinal y también para que se pidan al Supremo Gobierno, en nombre de la justicia y la razón se levante el censo oficial, si es que en realidad no temen que se les sorprenda en intraganti!

Aquí no es un misterio para nadie la causa que ha originado estos informes; y mucho me alegro de haber sido yo pobre Figaro! el primero que dió aviso de este desenlace en un artículo intitulado "Los niños de Sardinal" y que vió la luz en esta misma hoja. Decía en él que "los niños no tienen ideas y que pisaban terreno desconocido; pero que un ángel les había alumbrado el camino." Mas con todo y eso mi profesión se ha cumplido! Yo puse para ello mis miradas en el Municipio y vislumbré allí a un niño del Sardinal asido de la cintura por otros niños y a cuyo frente tenía unos dos o tres más con quienes compartía alegremente. De cuando en cuando estos últimos, y cada vez que su compañero no los veía, apoyaban sus pulgares en las sienes y abriendo las manos bajaban y levantaban los dedos a compás. Esto fué lo que originó el artículo a que me refiero.

EL FIGARO DE CARRILLO

Sardinal, 10 de agosto de 1915.

## CRONICA

### Un obrero menos

Después de larga enfermedad pagó su tributo a la madre naturaleza don Alberto Arias, tan conocido como a preciado en esta localidad. Hace varios años fijó su residencia en esta ciudad, contrayendo matrimonio pocos meses después de su llegada con una joven Parkinson. A la familia de la capital y a la que aquí deja enviamos nuestra condolencia.

### Con éxito

Según leemos en la prensa de la capital entre las señoritas que concluyeron con éxito halagador sus estudios en el Colegio de Señoritas, figura la puntarenense, hija de don Miguel Céspedes, señorita María Cristina.

"El Pacífico," que reconoce las virtudes que adornan a la inteligente y modesta graduada, se permite felicitarla, haciendo extensiva su felicitación a sus amorosos padres.

### En espera

El General don Lesmes Jiménez se encuentra en este puerto esperando la llegada de su distinguida esposa doña Adela Gargallo y la de sus hijos José Joaquín Jiménez Ortiz y señora, quienes llegarán procedentes de Guatemala. Atento saludo le presentamos al distinguido huésped.

## Nota Política

—Un respetable número de personas que figuran en el elemento católico de la capital, elabora la papeleta que presentará a sus amigos para la elección de diputados. Figura en primera línea el nombre de don Jorge Saurez, Redactor de "La Epoca," joven muy humilde pero que reúne todas las cualidades para ocupar un alto puesto. Los nombres de los señores doctor don Rafael Calderón y presbítero don Rosendo Valenciano van a continuación de la lista.

## UN CRIMEN en Pitahaya

El vecino y pintoresco pueblecito de Pitahaya, fué teatro ayer de un crimen: Pedro José Romero, nicaragüense, dió muerte de una "estocada" en el estómago a Gonzalo Mora, costarricense.

Ambos eran amigos y trabajaban juntos en la finca de ganado que en aquella jurisdicción posee el comerciante chino, de esta plaza, don José Chen Apuy.

No mediaba entre ellos antecedente alguno.

Anoche, dicen los testigos, Mora, junto con los demás peones se hallaba en la finca citada, de regreso de la "vela" de un "angelito," cuando se presentó Romero, quien, al parecer, había tomado unas copas, y le dijo aquél: "préstame por dos horas tu cutacha."

De esta súplica, originó la querrela, pues Romero, hombre quisquilloso y de pelo en pecho, negóse a dar su arma y to mando por un reto el pedimento de su amigo, le invitó a salir fuera de la casa, a lo que no se negó Mora, pero ignorando, quizás, que le esperaba la punta de la cruceta.

Gonzalo Mora murió media hora después de lesionado.

El Agente Principal de Policía de Pitahaya condujo el cadáver a Puntarenas, hoy en la mañana. Enseguida salió una escolta de policía a capturar al homicida Romero.

"EL IMPARCIAL"  
DIARIO INDEPENDIENTE

## SERENATA y despedida

Los amigos del señor don Rafael Iglesias, como muestra de simpatía le obseuiaron antenoche con una magnífica serenata, en la que reinó la cordialidad más grande. Mañana a la una del día los amigos del ilustre Jefe del civilismo se despedirán y lo acompañarán al muelle. Que logre su objeto en la vecina República de Guatemala, son nuestros deseos.

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

### LEASE

La Casa Man Chan Sing y Ca., ofrece vender a los más bajos precios: Harinas Dayton, Machete y León.—Arroz Siam en sacos y petacas.—Petroleo Stella y Whiskey Canadian.

## DEBILIDAD ES FALTA DE NUTRICION

suficiente para las necesidades del organismo. El verdadero remedio es *más nutrición*, y esta se obtiene con la legítima

## Emulsión de Scott



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

## SERAFIN SARAVIA

Agente exclusivo de la bien conocida y acreditada harina DAYTON y MACHETE, tiene el gusto de ofrecer a sus clientes este artículo al precio más bajo posible, y avisa por el presente que mantendrá siempre un depósito suficiente para llenar las necesidades de consumo.

También ofrece me caderías en general, de las que está recibiendo nuevos surtidos constantemente. Atiende, como de costumbre, las órdenes de sus clientes y está dispuesto a darles buenos precios.

Compra toda clase de productos para la exportación y paga buenos precios.—Puntarenas, Julio 31 de 1915.

## Whisky John Haig

La más antigua Destilería en el mundo. — El más fino obtenible

Agente LUIS CASALVOLONE.—Puntarenas

TEODORO ROIZ  
Gran Fábrica de Jabones y Velas  
Casa fundada en 1899  
Almacén de Abarrotes y Licores  
PUNTARENAS COSTA RICA.